



Introduction : Qu'est-ce que le gnosticisme technologique ?

Dans un monde où la technologie progresse à une vitesse fulgurante – où l'intelligence artificielle promet des solutions à tous nos problèmes et où les réseaux sociaux deviennent le nouvel autel d'adoration – une dangereuse distorsion spirituelle a émergé : **le gnosticisme technologique**.

Cette hérésie moderne, dénoncée par le Vatican dans des documents comme « *L'intelligence humaine et l'intelligence artificielle* » (2023), n'est qu'une version actualisée de l'ancienne erreur gnostique, désormais habillée d'algorithmes, de transhumanisme et de promesses de salut numérique.

Mais quel rapport peut-il bien y avoir entre une hérésie du II^e siècle et nos smartphones ? Bien plus qu'on ne l'imagine.

1. Le gnosticisme originel : l'hérésie qui trompa les premiers chrétiens

Pour comprendre **le gnosticisme technologique**, il nous faut remonter à ses racines. Le gnosticisme fut l'une des premières et plus dangereuses hérésies auxquelles l'Église primitive fut confrontée. Ses adeptes croyaient en :

- **Une connaissance secrète (gnose)** que seuls quelques initiés pouvaient atteindre pour leur salut
- **Un mépris du corps et du monde matériel**, considérés comme mauvais ou illusoire
- **Un salut par le seul intellect**, sans besoin de grâce, de sacrements ou de charité

Saint Irénée de Lyon, dans son œuvre « *Contre les hérésies* » (180 ap. J.-C.), démonta ces idées en révélant que « **le Verbe s'est fait chair** » (**Jean 1:14**), rachetant non seulement l'âme mais aussi le corps. Le christianisme n'est pas une fuite du monde mais sa sanctification.



2. Le gnosticisme version numérique : les nouveaux mythes technologiques

Aujourd'hui, le gnosticisme a muté. Il ne parle plus d' «éons » ni de « démiurges », mais prêche :

A. La promesse du salut par la technologie

Le transhumanisme promet de vaincre la mort par l'intelligence artificielle, la cryogénie ou les modifications génétiques. La finitude humaine y est rejetée comme une erreur à corriger plutôt qu'acceptée comme faisant partie du dessein aimant de Dieu.

« Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu et que l'Esprit de Dieu habite en vous ? » (1 Corinthiens 3:16)

Le corps n'est pas une prison mais un don sacré.

B. Le rejet du réel au profit du virtuel

Les réseaux sociaux et le métavers nous invitent à vivre dans des mondes fictifs où les relations humaines se réduisent à des interactions superficielles. Nous perdons le sens de **l'incarnation**, de l'amour concret pour notre prochain.

C. La « connaissance secrète » des algorithmes

Tout comme les gnostiques croyaient en une élite illuminée, certains pensent aujourd'hui que **les algorithmes et les données peuvent gouverner nos vies mieux que la morale traditionnelle**. La conscience est remplacée par les statistiques, la charité par « l'engagement ».

3. Pourquoi le Vatican met-il en garde contre cela ?

Le pape François a maintes fois alerté contre les dangers d'une « **technocratie sans**



âme ». Dans *Fratelli Tutti* (2020), il critique l'illusion selon laquelle la technologie seule apportera justice et paix.

L'Église ne rejette pas le progrès mais **son idolâtrie**. La technologie doit servir l'homme, et non l'inverse.

4. Comment éviter de tomber dans le gnosticisme numérique ?

A. Retrouver une spiritualité incarnée

- **Priez sans votre téléphone** : Accordez du temps au silence, libéré des distractions numériques
- **Vivez le sacrement du moment présent** : Ne fuyez pas dans les mondes virtuels quand la réalité est douloureuse

B. Utiliser la technologie avec sagesse

- Votre téléphone vous asservit-il ? Pratiquez **le jeûne numérique**
- Cherchez-vous sur Google avant de vous tourner vers Dieu ? Rappelez-vous : « *Si quelqu'un d'entre vous manque de sagesse, qu'il la demande à Dieu* » (Jacques 1:5)

C. Aimer son prochain dans la réalité

- Un « like » ne remplace pas une étreinte. Un émoji n'est pas un sourire.
-

Conclusion : La Croix à l'ère numérique

Le gnosticisme technologique nous tente avec un faux salut : rapide, sans effort, sans croix. Mais **le Christ n'a pas racheté le monde par un avatar - Il l'a fait par sa chair et son sang**.

L'espérance véritable ne se trouve pas dans les algorithmes mais dans l'Amour qui s'est rendu vulnérable sur la Croix.



La nouvelle hérésie numérique que combat le Vatican (et vous pourriez la commettre sans le savoir) | 4

Vivrez-vous en gnostique numérique... ou en véritable disciple du Christ ?

« Ne vous conformez pas au monde présent, mais soyez transformés par le renouvellement de votre intelligence » (Romains 12:2)

Oserez-vous vous déconnecter pour vous connecter à Dieu ?

Réflexion finale

Si cet article vous a fait réfléchir, partagez-le (mais ne le laissez pas remplacer votre vie de prière). La foi n'est pas une « appli » - c'est une rencontre vivante. Aujourd'hui est le jour pour revenir à l'essentiel !

□ **#FoiContreLeGnosticismeNumérique**